

# Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2220

PRECIOS DE SUSCRIPCION:  
Tortosa, mes adelantado, 2 pesetas.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA  
Domingo 26 de Agosto de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:  
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
En Cebrían y Compañía, Brubas, 11.

## EL DIOS EXITO

Esta deidad tiene innumerables adoradores. Como que le rinden culto todas las multitudes. Y las multitudes abundan en todas partes. Y las multitudes no disimulan. Ellas son las grandes repartidoras de las reputaciones. Pero desgraciado del idolo de las multitudes, porque éstas tienen sus amores cortos y fanesístos. Juzgan siempre por las consecuencias, por el éxito, jamás por la intención. Llaman virtud al crimen mientras les reporte utilidad, e intiman crimen a la virtud que perjudicial les parece. Las multitudes ni perdonan ni compadecen; únicamente les sorprende la audacia de la sinrazón. Esclavas del dios Exito, no teniendo suficiente fuerza para pasar más allá de un hecho presente, se apresuran a justificar el triunfo, sea cual fuere su origen. ¡Las multitudes! ¡Oh! ¡El vulgo! Y de qué manera más convincente y gráfica describe el vulgo aquel célebre poeta latino, Oviedo! Así dice: «El vulgo sigue siempre la brillantez de la fortuna, mientras aquella fascina sus ojos: es como la sombra que acompaña al viajero en un día claro y huye y desaparece luego que se interpone alguna nube que oculte los rayos del sol.» Harto lo conocieron Anibal y Napoleón. No quiso el primero esperar una segunda batalla de Zamma. Y en Waterloo vió el segundo párrafo siempre eclipsada su estrella. Y ambos habían sido dioses de sus pueblos y el justo terror del mundo, en los respectivos tiempos de estos dos grandes conquistadores. Y no obstante los siglos transcurridos entre la aparición de uno y otro de estos dos héroes, no habían variado en nada las multitudes. Ni es de esperar que varíen tampoco.

¡Cuanto puede la pérdida de una sola batalla! Quién la ha librado perdiendo, ya no es el mismo hombre de la víspera. Y es que reside en el corazón de las multitudes cierta necesidad de dar la razón al dios Exito. Al dios Exito, que se recomienda como dispensador de toda clase de beneficios. Por esto las multitudes son sus adoradoras. Coronadas sus sienas por enviado laurel tendrá el general; si en la batalla que va a librar, al día siguiente, se ve favorecido por el éxito. De no, se verá censurado por sus mismos parciales. No se tendrá en cuenta sus glorias pasadas. Y si las recuerdan será menguado su brillo. Al éxito fia el comerciante el resultado de un negocio. Del éxito de un pleito depende la fama del abogado. Del salvar de las garras de la muerte a un enfermo, la celebridad de un médico. Hasta la tristemente célebre nombradía de un malvado depende también del éxito. Todos rinden parias a esta divinidad, que no por ser mito deja de ser adorada. Todos los ramos del saber humano: armas, letras, ciencias, artes, industrias, todo está supeditado al dios Exito. Triste destino de la humanidad si todas sus manifestaciones han de depender del éxito! Algo más envidiable debe para ella existir, algo que, sin ser tan ruidoso, no sea efímero ni perecedero. El éxito acaba mucho más presto que nuestra corta vida. Más espigas que la carrera de la fortuna tiene la de las letras, y también debe su importancia al dios Exito. Desgraciado del que en ella es mediocre.

De nuestra colaboración  
**Hombres y Obras**  
García Gutierrez  
26 de Agosto  
D. Antonio García Gutierrez vino al mundo en Chiclana de la Frontera (Cádiz) el año 1812; de padres de escasos recursos; lo que no evitó que el más tarde aplaudidísimo dramaturgo recibiera esmerada educación y hasta que en la ciudad de Hércules cursara algunas asignaturas de la carrera de Medicina, ciertamente con bien escasa vocación, pues aficionado desde niño al cultivo de la poesía, a ésta y no a la ciencia de Galeno prestaba su atención. Pareciéndole Cádiz ciudad de muy estrechos horizontes para encontrar en ella el porvenir con que su fantasía le halagaba, concibió la idea de trasladarse a Madrid; y un día, acompañado de otro joven ansioso de fortuna y sin más equipaje que una maleta, en que no guardaba más que alguna ropa blanca y el manuscrito de una comedia, emprendió a pie su viaje a la Corte, en la cual entraba por la puerta de Toledo, al cabo de 15 días de viaje. A poco de residir en Madrid, dióse a conocer como poeta, leyendo algunas poesías sueltas en el Parnasillo y publicando otras en *El Cinife* y en *El Artista*; despues formó parte de la redacción de *La Revista Española*, y por encargo del empresario de teatros Grimaldi tradujo al castellano *El Cuáquero*, *El Vampiro* y *Batilde*, obras estrenadas con éxito variable. Animado por los triunfos conseguidos con algunas de sus traducciones, pretendió estrenar las comedias *El caballero de industria* y *Don Quijote con faldas*; que escribió antes de hacer aquéllas, y visto que le fueron rechazadas en los teatros que las presentó, inicióse en los secretos del romanticismo, entonces muy en boga, y escribió la mejor joya que de este género tiene el teatro español, é hizo entrega de ella Grimaldi, quien le dijo que «se advertía en su obra todo el atrevimiento del duque de Rivas, sin que le escudase una celebridad bien sentada.» *El Trovador*, que tal era el título de la obra, que leida por cómicos y poetas, y aunque algunos de

Desgraciado del que en ella enseña grandes alcances. Siempre caminará por las orillas de un doble abismo. El odio y el desprecio. Ni el éxito le salvará, porque el éxito, lo repetimos, dura poco. No salva, al contrario, su recuerdo amarga la existencia. El recuerdo de las horas pasadas envenena las presentes. Aquel tiempo pasado, aunque empleado laboriosamente, habrá resultado tiempo perdido y con su recuerdo nos muestra lo que nos prepara. Tiempo perdido el que se emplea en lo caduco, perecedero y deletéreo, aunque el dios Exito nos haya visitado y sonreído. Hay, pues, sobre esa mentida divinidad, la Divinidad verdadera y única que llena el vacío de nuestro corazón. Esta nos aparta de las multitudes y nos dice que no fiemos en la populacheria. Nos enseña que es indispensable, como el oro se aguilata en el crisol, poner el corazón a prueba en la desgracia y en el infortunio. Porque solo entonces llega a saber el entendimiento y a sentir el corazón hasta qué grado sus fuerzas le permiten arrostrar el sacrificio. Porque entonces Dios envía nuevas fuerzas, y, pródigo en recursos el hombre abatido y abandonado por el dios Exito, es ensalzado y protegido por la Divinidad verdadera. Dirigiendo las miradas a lo alto, emprendiendo todo negocio, no olvidando que puede ser el último de nuestra vida. Obrando a conciencia y no por viles ni mezquinos móviles. No afanándonos desmedidamente, pidiendo al mundo lo que éste no puede darnos. Consagrando todas nuestras fuerzas vitales a una causa santa, noble, justa é impercedera. Llegando a tiempo de conocer que debemos sacrificarnos ó ser sacrificados por el mundo. Ganándole de la mano, y levantando el corazón al Dios de la Justicia... solo así desaparece el culto del fermentado dios Exito. JASÓN.

ellos vieron en el drama caballeresco bellezas de alto precio, todos se burlaron de él y de su autor y en tono de mofa recitaban trozos de sus escenas, logrando con tal conducta aburrir á García Gutierrez é inducirle á sentar plaza de soldado, para buscar en la carrera de las armas lo que en la de las letras no conseguía.

Aprendiendo la instrucción de recluta estaba en Leganés García Gutierrez, cuando el actor D. Antonio Guzman tuvo la feliz idea de estrenar *El Trovador* para su beneficio. Cuatro ó seis días antes del estreno de su obra trasladóse García Gutierrez, sin permiso de sus jefes, á Madrid, y en la noche del 1.º de Marzo de 1836 tuvo la inmensa satisfacción de ver hecha justicia á sus méritos, pues tanto entusiasmo al público la obra, que le hizo salir á escena—honra hasta entonces no dispensada á ningún autor—en medio de atronadores aplausos y aclamaciones.

Desde aquella noche el nombre de García Gutierrez era pronunciado con respeto y cariño, y durante mucho tiempo no se hablaba en los círculos madrileños mas que de *El Trovador*.

En la temporada siguiente dió á la escena *El Paje*, según la crítica, superior á *El Trovador*, como drama; á esta obra siguieron los estrenos de las tituladas *El Rey Monje*, *El encuberto de Valencia*, *Zaida*, *Juan Dandolo*, *De un apuro otro mayor* y *Simón Bocanegra*, y aunque algunas de estas obras le dieron buenos rendimientos y le proporcionaron grandes satisfacciones, se aburría en España; y en Febrero de 1844 marchó á Cuba, desde donde se trasladó á México.

Cuando regresó á España dió al teatro varias obras, entre ellas *Nobleza obliga*, *El grumete*, *Juan Lorenzo*, su predilecta, *La venganza catalana* y *El grano de arena*, la última que escribió.

Desempeñó varios cargos públicos, fué académico de la Española, y desde 1872 hasta el 26 de Agosto de 1884, fecha de su fallecimiento, desempeñó el cargo de director del Museo Arqueológico de Madrid.

HERNÁNDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

## A VUELA PLUMA

Segun leemos, se trata de dar á la calle de la Rosa, de esta ciudad, el nombre del ilustrado musicólogo D. Felipe Pedrell.

Nos adherimos á tan patriótica idea con tanto entusiasmo, cuanta fué la energía con que protestamos del acto indigno y asqueroso de arrancar las lápidas que daban su nombre á la calle donde nació nuestro ilustre paisano y cariñoso amigo el Excmo. señor D. Alberto Bosch y Fustegueras (Q. E. P. D.), el mismo día en que se recibió la triste noticia de haberle sido administrados los últimos Sacramentos.

Durante la tormenta que el miércoles último se desencadenó en Barcelona penetró una exhalación eléctrica en el pabellon que en el castilló de Montjuich ocupa el teniente coronel de infantería D. Manuel Pé-

rez García, sargento mayor de aquella fortaleza.

El rayo, que entró por la chimenea, recorrió todas las piezas del pabellon, hiriendo gravemente en la cabeza á la señora del citado jefe y matando al ordenanza de éste, Federico Diaz Muñoz, natural de Peralejo (Guadalajara) y perteneciente al primer batallón de artillería de plaza.

La citada señora fue debidamente auxiliada por el médico del segundo batallón del regimiento de infantería de Albuerca, que se hallaba de guarnición en el castillo, y el cadáver del desgraciado artillero fué trasladado al hospital militar.

El gobernador de la fortaleza, general de brigada D. Alfredo Casellas, en vista del peligro que corrían los centinelas, ordenó que se retiraran.

Esta disposición salvó de una muerte segura á uno de ellos, pues á los pocos instantes en que habia abandonado su garita, quedó ésta destrozada por otra exhalación.

Con motivo de las próximas fiestas son muchos los establecimientos de esta ciudad que están embelleciendo sus fachadas y adornando sus escaparates.

Entre ellos, llama con justicia la atención por la multitud de riquísimos objetos expuestos, la quincallería de nuestro particular amigo don Sebastián Tudó, cuyos escaparates se hallan cuajados de preciosos jarrones japoneses, artísticos centros de mesas, objetos de bisutería, caprichosos bibelots, etc., etc.

El amigo Tudó, con perseverancia, trabajo y no escasos sacrificios, ha logrado dotar á esta ciudad de un establecimiento que figura entre los primeros en su clase, y nada tiene de extraño que Tortosa, agradecida recompense sus esfuerzos, favoreciéndole con su confianza.

La Intervención del Estado cerca de la Compañía Arrendataria ha dirigido una circular á las Delegaciones de Hacienda, ordenando terminantemente que en manera alguna se cobre el impuesto del timbre móvil de 10 céntimos sobre los jornales de los operarios, de cualquiera forma que se realice el pago, ya sean éstos dependientes de particulares, del Estado, de la provincia ó del municipio.

A pesar de haber comenzado el martes último á celebrar reuniones, el Jurado calificador de los trabajos presentados al Certámen literario, aun no ha podido traslucirse quién sea el agraciado con la flor natural.

Se explica esta tardanza por ser en número de 154 los trabajos presentados y haber resuelto el Jurado no anticipar noticia alguna hasta haber terminado por completo su delicada misión.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación han sido desestimados los recursos de alzada interpuestos por D. Carlos Serres y D. José Ferrán y Valls, vecinos de Horta, contra providencias dictadas por el Gobierno civil de esta provincia.

Anúnciase, para primeros del próximo mes de Septiembre, la aparición en Tarragona de un semanario republicano titulado *La Justicia*.

Dícese que el día 1.º del próximo Septiembre debutará en el teatro de *El Balneario* una compañía de zarzuela cómica.

Para la misma fecha se anuncia el debut de otra compañía, también de zarzuela, en el teatro Principal.

Aquí del cantar:

—Tiene mi maridito  
venas de loco,  
unas veces por mucho  
y otras por poco.

El 30 de Noviembre próximo celebrará sus bodas de plata episcopales el arzobispo de la archidiócesis de Valencia Dr. D. Sebastián Herrero y Espinosa de los Monteros.

Según parece, con dicho motivo irán á aquella capital el cardenal Sincha, el obispo auxiliar de la diócesis de Toledo, Dr. Laguarda, y los prelados sufragáneos de la metrópoli valentina.

Dicen de Alicante que se han agotado las existencias de almendra vieja, pagándose las primeras partidas de la nueva que se han presentado en el mercado, á 40 pesetas.

Hasta ayer guardó cama el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo de la Diócesis, Dr. D. Pedro Rocamora, á causa de las contusiones recibidas el miércoles último.

Mucho celebramos la mejoría de nuestro virtuoso Prelado, por cuyo total restablecimiento hacemos votos.

En las inmediaciones de Tivisa ha sido hallado cadáver el pastor José Miracle Pellicé, de 27 años de edad.

La muerte fué natural, según certificación facultativa.

La superioridad ha dispuesto, que los sargentos que siguen los estudios en las Academias regionales preparatorias queden exentos de sufrir los exámenes reglamentarios de cuerpo.

Escriben desde Batea que pasa de escándalo lo que en aquella localidad ocurre, pues algunos jóvenes se entregan con frecuencia á extralimitaciones y abusos dignos de ejemplar castigo.

Por la noche recorren las calles gritando desafortadamente, y se presentan en público usando un traje reñido por completo con la moral.

El Sr. Alcalde mandó detenerlos el otro día, sentándolos tal mal la orden, que se vengaron destrozando la puerta de la casa de su propiedad.

Se ha denunciado lo ocurrido al Juzgado de instrucción de Gandesa, y precisa, para tranquilidad del morigerado vecindario de Batea, que se castiguen con toda la severidad posible tamaños desafueros, causa de la indignación de los habitantes de aquella villa.

Procedente de Madrid ha llegado á Tarragona, acompañado de su distinguida familia, el diputado á Cortes por la circunscripción, don Juan Cañellas Tomás.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Guano especial para trigo.

La Archicofradia teresiana celebrará mañana, en la iglesia de San Antonio, la fiesta de la Transverberación del Corazón de su seráfica Patrona, Santa Teresa de Jesús, con los cultos siguientes:

Por la mañana, á las siete, se dirá misa de Comunión general con plática preparatoria.

Por la tarde, á las seis, expuesto el Santísimo Sacramento, se cantará el seráfico Trisagio; á ésta seguirá la meditación y luego el sermón por el Rdo. D. José Querol, presbítero; finalizando la función con la reserva solemnemente del Santísimo Sacramento y adoración de la Reliquia de la gloriosa Santa.

La Dirección general, en orden Circular fecha 10 del actual, dispone que la cobranza de Cédulas personales de los pasivos se verifique en lo sucesivo por los Recaudadores respectivos del impuesto, cuidando las oficinas del ramo de que los interesados archiven sus Cédulas al ingresar en nómina y en el acto de la revista, y de acreditarlo en la forma que previene el art. 1.º de la Instrucción de 27 de Mayo de 1884.

Según noticias, en breve será un hecho la construcción de un tranvía de vapor, entre Tarragona y Valls.

En «El Eco de Galicia», de la Habana, hallamos el siguiente aviso:

«Para enterarles de un asunto que les interesa en gran manera, se desea saber la residencia actual de los prácticos, carpinteros, marineros y demás tripulantes de las lanchas «Gondrina», «Pizarro», «Anita», «Dependiente», «Guantánamo», «Baracoa» y «Estrella»; cañoneros «Contramaestre» y «Sandoval»; pontones «Maria» y «Fernando el Católico»; crucero «Jorge Juan»; escuadra de Cervera, y en resumen, de todos los buques españoles que fueron echados á pique en esta isla.

Todos pueden dirigirse á D. Ramón Cortiñas, administrador de *El Eco de Galicia*, calle de Cardenas, 30, Habana.»



«Viene usted esta noche á la tertulia del gobernador?»

—No he traído frac.

—No le hace. Preséntese usted tal como está. No es de cumplido.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la Dentición Oliveras, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la denulación y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Audiencia Provincial**  
Bajo la presidencia del Sr. Oiz y con asistencia de los magistrados señores Soler y Rios, tuvo lugar ayer en la sección primera el juicio

oral de la causa procedente del Juzgado de Tortosa, sobre hurto, contra una joven de 18 años, llamada Maria Gibert.

Según resulta de autos, la procesada Maria Gibert hace unos seis meses entró en una taberna de Tortosa, y aprovechando la ocasión de estar los dueños distraídos en sus ocupaciones, abrió el cajón del mostrador, llevándose tres pesetas.

Al ser detenida, confesó el hecho ante la autoridad, por lo que fué reducida á prisión.

El Ministerio fiscal, que estaba representado por el Sr. Carballo, en su

escrito de conclusiones provisionales calificó el hecho de hurto, con la agravante de doble reincidencia, pidiendo que la procesada fuera condenada á un año y un día de prisión correccional, sin que le fuera abonado la mitad del tiempo de prisión preventiva, por ser doble reincidente.

La defensa de la procesada, que estaba á cargo del abogado D. Julián Nougés, en sustitución de D. Ricardo Guasch, se conformó con la petición del Ministerio público, por considerarla con arreglo á justicia.

Representaba á la procesada el procurador Sr. Garcia.

organizadas por el Gremio de labradores de San Antonio.

Por la tarde, á las cuatro, gran función de Bailes Populares en la Plaza de Toros.

Por la noche, iluminación y Verbera en Parque.

**Juésves día 6**

A las ocho de la mañana, repartición de premios á los niños de las Escuelas Púlicas de esta ciudad, en el teatro del Balneario, amenizando el acto una banda de música.

Por la tarde, segunda función de Bailes populares, en la plaza de toros, á la misma hora que el día anterior.

Por la noche, gran Fiesta Veneciana en el río Ebro, disparándose un magnífico castillo de fuegos artificiales.

**Viérnes día 7**

Por la tarde, á las cuatro, Cucañas y Regatas en el río Ebro.

Por la noche, á las nueve, gran certamen literario en el teatro del Balneario.

**Sábado día 8**

Gran corrida de novillos, anunciándose oportunamente por medio de prospectos los detalles de la función.

De seis á ocho de la tarde, una banda de música tocará escogidas piezas en el paseo público.

Después recorrieron varias calles y entraron en algunas tiendas, donde efectuaron algunas compras.

El Rey se quedó á bordo del *Giralda* por sufrir un leve constipado que no ofrece cuidado alguno.

## De política

Dicese en los Circulos políticos, que no están en lo cierto los que atribuyen actitud determinada y propósitos bélicos al duque de Tetuán en contra de la actual situación política.

Los tetuanistas, según manifestación de uno de los más conspicuos, están dispuestos á combatir, como lo han hecho hasta ahora, las leyes económicas que juzgen perjudiciales para el país, excitando al Gobierno á que cumpla los compromisos que con la nación tiene adquiridos y que lleve á cabo las reformas que ofreció desde la oposición, no sólo en el orden económico, si que también en el político.

Pero de esto á tomar como único objetivo combatir al Gobierno en todos sus planes, hay gran diferencia y esto no se lo han propuesto los tetuanistas.

Por consiguiente, la actitud de los tetuanistas no debe preocupar al Gobierno.

Mas cuidado debe darle la actitud de algunos elementos de la mayoría y hasta del Gabinete, especialmente si se lleva al Consejo de Ministros la cuestión de las prórogas de las concesiones á las compañías de ferrocarriles, en cuyo caso parece que algún ministro está dispuesto á retirarse del Gobierno, á juzgar por lo que dicen sus intimos y por las manifestaciones de la prensa afecta á su persona.

## Las próximas Cortes

Entre los ministeriales circula ahora como válido el rumor de que en vista de la cordialidad de relaciones entre el Gobierno y el señor Pidal, éste será reelegido para la presidencia de las Cortes en la segunda legislatura.

La convocatoria para la reunión de estas se dice que se publicará á fines de Octubre, después del regreso de la Corte.

## De Marruecos

Políticos muy caracterizados vienen preocupándose del curso de los sucesos que se desarrollan en Marruecos.

Témese funeamente que el avance de las tropas francesas provoque la declaración de la guerra santa y en este caso todos los mahometanos se levantarían empuñando las armas, no ya contra Francia sino contra todas las potencias que tienen intereses en el Imperio de Marruecos.

Convienen en general en que la situación de Marruecos es grave, á pesar de las seguridades que da Francia que ha prometido que no se alteraría el *statu quo*.

## OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan dos que sepan su obligación en la Zapateria **La Económica** de AGAPITO SANCHEZ, Angel, 20.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios 3.

# PROGRAMA

de las fiestas y ferias de ganados, en la ciudad de Tortosa, en los días del 1.º al 8 de Septiembre de 1900, en obsequio á su Patrona NUESTRA SEÑORA DE LA CINTA

### Sábado día 1

A las siete de la mañana, los señores y Capilleres de la Real Cofradía, divididos en secciones y acompañados de músicas, gaitas y tamboriles, recorrerán las calles de la ciudad, haciendo la invitación y cuestiones de costumbre.

**BANDO.**—A las doce en punto saldrá de las Casas Consistoriales, en el siguiente orden: tarascas, cabezudos, gigantes gaitas, tamboriles, carroza alegórica, porteros de la Real Cofradía de la Cinta, pregonero en traje de gala y banda de música. La comitiva hará la carrera de costumbre, anunciando los festejos, y echándose al mismo tiempo al vuelo las campanas de todas las iglesias de la ciudad, y disparándose una salva de morteretes.

**LIMOSNAS.**—A las cuatro de la tarde, comisiones del Excelentísimo Ayuntamiento y Real Cofradía repartirán bonos en dinero y especies á los pobres de la ciudad, en el patio de las escuelas públicas de la calle de la Merced.

**MUSEO ARQUEOLÓGICO DE LA ILERGA VONIA.**—A las cinco de la tarde se inaugurará por el Excmo. Ayuntamiento, cuyo acto amenizará una banda de música, ejecutando varias piezas.

**SOLEMNE ROSARIO.**—A las siete de la tarde se cantará en la capilla de la Santa Iglesia Catedral, bajo la dirección del maestro D. Eduardo Torres.

**ILUMINACIÓN EN EL PARQUE.**—Esta espléndidamente iluminado, amenizando la velada una banda de música.

### Domingo día 2

**(Festividad de la Santa Cinta)**

Al amanecer, un repique general de campanas y una salva anunciarán la festividad del día, al propio tiempo que las músicas, tocando alegres diapasón, recorrerán las calles de la población.

A las nueve y media, pasacalles por los gigantes, enanos, tarascas, gaitas, tamboriles y una banda de música.

A las mismas horas y con asistencia del Excmo. Ayuntamiento, Clero Catedral, Real Cofradía de Nuestra Señora de la Cinta y demás invitados, tendrá lugar la celebración de los Divinos Oficios, cantándose á gran orquesta por la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral una misa solemne, ocupando la cátedra del Espi-

ritu Santo el P. Fr. José M.ª Trobat, O. P.

A las cuatro y media de la tarde, lucida procesión, que saldrá de la Santa Iglesia Catedral y á la que concurrirán los pendones y banderas de todas las calles y gremios, las Asociaciones y Congregaciones religiosas y las Corporaciones y Autoridades, siendo pendonista la Hermandad Josefina de esta ciudad.

Al entrar la procesión se disparará un bonito ramillete de fuegos artificiales y se iluminará con luces de bengala la Plaza de la Catedral.

A las nueve de la noche, espléndida iluminación y serenata en el Parque.

### Lunes día 3

Inauguración de la feria-concurso de ganados de todas clases, en Remolinos, á la que asistirá una comisión del Excmo. Ayuntamiento.

A las diez de la mañana, solemne función religiosa en la Santa Iglesia Catedral, que continuará en igual forma los siete días siguientes.

Por la tarde, á las cuatro, gran corrida de toros, en la que los renombrados matadores *Litri* y *Padilla*, con sus correspondientes cuadrillas, estoquearán seis toros andaluces de la acreditada ganadería de Gamero Cívico, antes Torres Coruña.

Por la noche iluminación y serenata en el Parque.

### Martes día 4

Continuación de la feria de ganados.

A las diez de la mañana, adjudicación de premios por un jurado competente, á los ganados que sean más acreedores á ellos, y que revestirá gran solemnidad por ser nuevo en Tortosa, cuyo acto tendrá lugar en la plaza de Toros, el cual será amenizado por una banda de música, que tocará escogidas piezas.

Por la tarde, á las cuatro, gran certamen musical en la plaza de Toros, en el que formará parte del Jurado, como Presidente, el eminente compositor y musicólogo, D. Felipe Pedrell.

Por la noche, iluminación en el Parque, y serenatas por las bandas premiadas.

### Miércoles día 5

A las ocho de la mañana, carreras de hombres. A las nueve, carreras de caballos en la carretera del Temple,

### Notas

Durante las fiestas, las calles y fachadas de los edificios estarán vistosamente engalanadas y profusamente iluminadas.

Los casinos y demás círculos de recreo celebrarán bailes y otros espectáculos.

Las compañías de los ferrocarriles del Norte y Madrid, Zaragoza, Alicante, han concedido rebaja de precios, desde Valencia y Barcelona, respectivamente.

En los Claustros de la Santa Iglesia Catedral, habrá todos los días del Novenario vistosa iluminación.

El día de la Octava se celebrará en la Iglesia Catedral igual función que en el día de la fiesta, predicando el P. Fr. Genaro Buitrago, O. P.

Los sermones del Novenario están á cargo de los PP Fr. José M.ª Trobat y Genaro Buitrago, O. P.

En la Secretaria del Excmo. Ayuntamiento habrá un registro de las fondas y casas de huéspedes, donde podrán encontrar cómodo alojamiento los forasteros.

En los teatros de esta ciudad actuarán notables Compañías.

## Correo de Madrid

### Viaje régio

Telegrafian de la Coruña que es fácil se retrase algunos días el regreso de lo Reyes á San Sebastián.

Aunque se ha dicho que en Vigo se habían fijado algunos pasquines anunciando una manifestación de las trañas, el gobernador civil lo niega en absoluto.

En Villagarcía se colocará la primera piedra de la estación biológica marítima de la ria de Arosa, habiéndose pedido ya todas las habitaciones de las fondas.

Nuevo despacho de la Coruña dice que á las cinco de la tarde desembarcaron en el muelle de Hierro la Reina, la Princesa y la Infanta.

Por indicación de la Reina no se desplegó aparato alguno oficial.

Esperábanles el Gobernador civil y el Alcalde.

# FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

**Jarabe anti-reumático:** El más eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

**Pildoras febrífugas:** Medicación la más eficaz y energética para la curación de las fiebres intermitentes (tercianas y cuartanas). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo; constituyen su mejor elogio y recomendación.

**Solución de clorhidro-fosfato de cal:** Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas; bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

**Zarzaparrilla Monner:** Específico infalible para combatir los humores herpéticos, coquecón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre.

**Licor de brea Monner:** Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Escelente depurativo de la sangre.

**Magnesia doble, efervescente:** Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedías y demás afecciones del estómago.

Específicos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diférica.

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los más baratos hasta los más lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Gomgas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tirálaches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

## TORTOSA



DESARROLLO INFANTIL  
A los 8 y 9 meses

### SALVACION DE LOS NIÑOS

## Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la BABA a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la BABA, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión o desaparición de la BABA.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

## HOTEL UNIVERSAL

### SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de pors.

Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes a la llegada de los trenes y vapores.

## Aguas arsenicales CARDO Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

## Temporada oficial desde 15 Junio a 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar a este establecimiento (situado a 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitjes, don Francisco Carcole.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. Espiritual del Baleario.

**OMEGA**

Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne todas las ventajas de la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción, inalterable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha.

Este reloj se halla de venta en todas las buenas relojerías y en los GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJES DE ESPAÑA SUZAR, S.A.

**Carlos Goppel**  
MADRID, FUENEGARRAL, 25  
París: Rue Rambuteau, 3

Luminoso artículo de relojería de todas clases. Dedicada a vender directamente al público a los precios de fábrica y garantizada por los mejores relojeros de la Casa Goppel que no marchan bien se cambian por otros. Grandes talleres de construcción y reparación de relojes en los pisos de la casa.

CASA Goppel, SUZAR, S.A. Al visitar esta anuncio y dirigirse al establecimiento de la casa, se le dará un regalo de valor de 25 pesetas. La casa de Fuenegarral, en la calle de Fuenegarral, 25, MADRID.

### La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionamiento de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento de la *cataphoresis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Seblen las cuales, careciendo de mercurio, tales en potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación de venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consorcio Médico Internacional, Ardena, 1.—MADRID.

## Gran Hotel del Centro

### AGUAS FERRUGINOSAS

#### ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Junto al celebrado monasterio de POBLET

Propietario  
**Pablo Bundo Sabaté**

Café Restaurant.—Servicio esmerado.—Magníficas y ventiladas habitaciones.—Mesa redonda.—Cocinas y comedores para familias.

Sitios de recreo  
Monasterio de Poblet.—Ermita de la Trinidad.—Fuente Narola.—Fuente del Castañé.—Fuente del Avellané.—Fuente de la Pena.

## LAS SEÑORAS

que sufran menstruaciones difíciles y tardías

USEN

### Hierro-Quina soluble Font

USENLO TAMBIEN en la anemia, colores pálidos, impaciencia

Depósito general para Tortosa  
Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias  
PELAYO, 42—BARCELONA

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cistitis de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1897. Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 1.000 pesetas.

## Alfonso Meifren

### CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, principal

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados, en oro, Capuchon y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pénica compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## CLINICA DENTAL

del Consorcio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio duras, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas; En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Emplastos, desde 15; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movizados, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bibeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarroy idolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas, frasco, ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana a seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

## Francisco Cosido

### VAGIADOR

Expone y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA